

PAJAREANDO POR USME

Cortinilla Sonidos del Territorio: Patrimonios en Plural. Sonidos del Territorio. Usme.

David Quiroga: Hola, les habla David, un joven del territorio Usmeño.

Hoy hablaremos de los ecosistemas habitados por diversas aves y pájaros en Colombia y en Bogotá. Para ello tendremos expertos en ornitología. También contaremos con Diego, que nos acompaña en la locución y resaltaré acerca de temas ecosistémicos. ¿Cómo estás, Diego?

Diego Rodríguez: Hola, David. Hola a todos y todas. Interesante el tema a tocar el día de hoy. Contarles que hablaremos de Bogotá en su extensión rural. Y bueno, para entrar un poco más en detalle y entender el contexto de por qué en Bogotá contamos con diversas especies de aves, debemos entender que vivimos en una ciudad que comprende una extensión rural del 70% aproximadamente, pero a su vez se compone por la urbe que ocupa su 30%.

También es valioso reconocer los 15 humedales con los que cuenta la capital, que no solo brindan un equilibrio ecosistémico, sino también brindan de hogar a miles de aves que residen o migran en Bogotá. Se estima que en los humedales habitan aproximadamente 200 especies de aves, según un estudio realizado por la ACO (Asociación Colombiana de Ornitología).

Pero para profundizar más en el tema, tenemos un gran invitado y un experto en aves, Hernán García, quien es habitante de Bogotá y ha realizado diversos estudios enfocados a la ornitología.

Hernán García: Yo soy un habitante de la localidad de Usaquén, al norte de Bogotá y tenemos allí una huerta, entonces desde siempre he estado en cercanía con la naturaleza. Los árboles frutales de la casa venían, algunas vienen todavía, aves silvestres como el azulejo, (*thraupis episcopus*), el azulejo palmero (*thraupis palmarum*), la mirla (*turdus fuscater*), entre otras. Bueno, siempre me ha maravillado, las aves también hacen parte de la iconografía de las culturas indígenas, entonces el tucán es como el colibrí, el águila, el mismo cóndor, son supremamente inquietantes. Las aves que migran tienen, por supuesto, una capacidad de guiarse a través de la navegación. Se habla de los campos magnéticos que ellas pueden percibir, aves como las golondrinas, como los vencejos, las reinitas, inclusive, que migran aquí en el continente de América.

En Colombia, depende de la taxonomía de la cual estemos hablando, hay dos taxonomías que son formas de ordenar las especies de aves. Están entre 1924, más o menos, a 1976. Podríamos decir que ese es el rango de especies que tenemos.

Mi ave favorita es justamente, pues, el azulejo, que ha venido siempre y toda la vida, la familia de azulejos que visita nuestra casa.

David Quiroga: Luego de la valiosa intervención de Hernán y Diego, cabe resaltar que en el territorio de Usme también podemos hablar de aves, porque el 70% de ruralidad existente y sus zonas húmedas nos lo permiten.

Es importante mencionar acerca de algunas aves que hemos visto volar de manera encantadora por la localidad Quinta de Bogotá. Pero para profundizar el tema, contamos con León Sánchez, quien es experto en aves y ha logrado hacer varios registros de pájaros. ¡Hola, León!

León Sánchez: Hola, muy buen día para todos los oyentes. Mi nombre es León Sánchez. Soy guía profesional de turismo especializado en observación de aves.

Trabajo en la localidad de Usme donde, pues, digamos, tenemos varias aves de especial interés, como es *Histotolus apolinari*, que es el cucarachero de pantano. También tenemos *Oxibora ferruginea*, que es el pato turrio. Tenemos *Oxypogon guerinii*, que es el colibrí barbudito de Páramo. Tenemos también *Rallus semiplumbeus*, que es la tingua bogotana. Estas aves que acabo de mencionar son endémicas para Colombia y se pueden encontrar acá en la localidad de Usme.

Si queremos hacer observación de aves en Usme, ¿a dónde podemos ir? Está el agroparque Los Soches, el Páramo de Sumapaz, pero por el Carreteable, la Reserva Mutar.

Diego Rodríguez: Y la recomendación para visitar aves y cuidar de los ecosistemas:

- A estudiar a estos organismos.
- Tener buen espíritu ambientalista.
- Ir a lugares que podamos sentirnos seguros.
- No arrojar basuras.
- Tener una libreta de campo.
- No interferir en el hábitat de las aves.
- Una guía de identificación.
- Tener mucho cuidado con los equipos.
- Unos binoculares adecuados.
- El uso del flash, también el señalador.

- Indaguen allí en las plataformas y redes sociales.
- Conciencia y de estudiar las buenas prácticas para la observación de aves.
- Que facilitan toda la vida este ejercicio.

David Quiroga: ¡Listo, mi gente! Muchísimas gracias a todos los invitados y a Diego por acompañar este espacio tan maravilloso y lleno de reflexiones para cuidar nuestro territorio.

Fue un placer compartir con ustedes este espacio.

David Quiroga: ¡Bye!